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الإمام ناصر محمد اليمان

23 ‐ 09 ‐ 1430 هـ
12 ‐ 09 ‐ 2009 مـ

01:52 صباحاً
ــــــــــــــــــــــــ

لماذا قال نب اله يعقوب سوف أستغفر ولم يدعُ حينها فوراً ؟

بسم اله الرحمن الرحيم، وسلام عل المرسلين والحمدُ له رب العالمين ..
أخ الريم، إنّما يقصدون أنّهم ظلموا أباهم وأخاهم يوسف فيطلبون منه المسامحة وأنْ يستغفر لهم

فوعدهم أن يستغفر لهم، ولنه يريد أن يطمئن قلبه عل سلامة ولديه يوسف وأخيه فيتأكد كذلك من توبتهم
لأنّ المصر عل الإثم لا فائدةَ من الاستغفار له. تصديقاً لقول اله تعال: {استَغْفر لَهم او  تَستَغْفر لَهم ان

ينقالْفَاس مدِي الْقَوهي  اللَّـهو ۗ هولسرو وا بِاللَّـهفَرك منَّهكَ بِاذَٰل ۚ ملَه اللَّـه رغْفةً فَلَن يرم ينعبس ملَه رتَغْفتَس
﴿٨٠﴾} صدق اله العظيم [التوبة].

واعلم أنّ هذه الآية ف المنافقين، ونستنبط منها عدد الاستغفار للمخطئين وأموات المسلمين، وإنما لم يتقبل
اله استغفار رسوله للمنافقين لأنه يعلم سبحانه بعدم توبتهم وندمهم عل ما يفترون، فيف يغفر اله لهم؟
ا بالنسبة لأولاد يعقوب فإنّما طلبوا منه الاستغفار لأنهم ظلموا أباهم وظلموا أخاهم فقد آذوا أباهم أذىوأم
كبيراً ولذلك يطلبون منه الاستغفار لهم ومسامحتهم ليغفر اله لهم إثمهم ف حق أبيهم وأخويهم يوسف

وأخيه، ويريد أن يجتمع بأولاده فيطلب منهم أن يغفروا لإخوانهم حت يغفر اله لهم وهو خير الغافرين فهو
لم يلتق بيوسف وأخيه بعد، ولذلك وعدهم بالاستغفار.

وأما بالنسبة للدعاء، فهو ف أي وقتٍ تدعو ربك تجده فهو ح قيوم لا تأخذه سنة ولا نوم يغفر لمسء النهار
َلوا اارِعسو} :ه تعاله! تصديقاً لقول الوقت معين، سبحان ال والليل حين التوبة والإنابة فلا يؤخّرها إل
مغْفرة من ربم وجنَّة عرضها السماوات وارض اعدَّت للْمتَّقين ﴿١٣٣﴾} صدق اله العظيم [آل عمران].

ِّنادِي عبلَكَ عاذَا ساو} :ه تعالأي وقتٍ. تصديقاً لقول ال خلص حين يدعوه فالم ويجيب دعوة الداع
فَانِّ قَرِيب ۖ اجِيب دعوةَ الدَّاع اذَا دعانِ ۖ فَلْيستَجِيبوا ل ولْيومنُوا بِ لَعلَّهم يرشُدُونَ ﴿١٨٦﴾} صدق اله

العظيم [البقرة].

وإنّما الدعاء ف أي وقتٍ ولا يجوز الاعتقاد أنّه لن يجيب اله إ ف وقتٍ معلوم ولذلك ينتظر لذلك الوقت!
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بل الدعاء مثله كمثل النافلة ف أي وقتٍ، فاذكروا اله كثيراً لعلم تفلحون.

وسلام عل المرسلين، والحمدُ له رب العالمين ..
.أخوكم؛ الإمام ناصر محمد اليمان

_____________


